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Завтра | 16 октября – День работников 

дорожного хозяйства

Уважаемые работники и ветераны дорожной отрасли! 
Поздравляю вас с профессиональным праздником!

Работники дорожного хозяйства нашего региона 
профессионально и ответственно решают задачи по 
достойному содержанию и обслуживанию автодорог 
области. Только в минувшем году было построено и 
отремонтировано более двухсот сорока километров дорог, 
открыты новые мосты и транспортные развязки, в том числе 
в рамках реализации национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Важнейшим событием в жизни 
региона стало завершение строительства Екатеринбургской 
кольцевой автодороги. В сентябре 2022 года состоялось 
открытие автомобильного движения на заключительном 
участке ЕКАД. В торжественной церемонии в режиме 
видеоконференции принял участие Президент России 
Владимир Владимирович Путин, поблагодарив всех 
работников, кто занимался строительством дороги. Сейчас 
перед нами стоит еще более масштабная задача – участие 
в строительстве скоростной трассы Москва – Казань – 
Екатеринбург. Уверен, что мастерство и ответственность 
уральских дорожников позволят уверенно достичь всех 
намеченных целей.

Уважаемые работники и ветераны дорожного хозяйства 
Свердловской области! Уральцы высоко ценят результаты вашей 
работы, отмечают значительный рост качества и безопасности 
передвижений по дорогам региона.

Благодарю вас за добросовестный труд, желаю новых 
успехов в работе, здоровья, благополучия, всего самого 
доброго.

( ПОЗДРАВЛЕНИЕ )

Губернатора Свердловской области

Евгения КУЙВАШЕВА
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// ЗАЯВЛЕНИЕ //

Частичная мобилизация 
закончится в течение 
двух недель

Об этом Президент России Владимир ПУТИН сообщил 
во время пресс-конференции на саммите глав государств 
СНГ в Астане.

«Уже мобилизовано 222 тысячи человек 
из предполагаемых 300 тысяч. Никаких новых предложений 
от Минобороны по мобилизации не поступало 
и не планируется», – отметил глава государства.

Также Владимир Путин уточнил, что 33 тысячи 
мобилизованных находятся в подразделениях, 16 тысяч 
выполняют боевые задачи. Все призванные граждане, 
подчеркнул президент, должны пройти обязательную 
подготовку.

«Я дополнительно дам поручения Совбезу РФ, чтобы 
они провели инспекцию того, как проводится подготовка 
мобилизованных граждан», – сказал Президент РФ.

// ОБЩЕСТВО //

Отцы троих детей 
получат отсрочку 

О расширении круга лиц, в отношении которых 
действует отсрочка от частичной мобилизации, 
сообщила Уполномоченный по правам ребенка 
при Президенте РФ Мария ЛЬВОВА-БЕЛОВА. 
Данная мера стала ответом на многочисленные 
просьбы россиян.

По словам омбудсмена, согласно указанию 
Генштаба ВС РФ от 4 октября 2022 года, направленному 
в военкоматы и призывные комиссии, дополнительно 
отсрочка предоставляется отцам, которые имеют 
на иждивении:

 трех и более детей до 16 лет; 
 трех и более детей до 18 лет, один из которых с 

инвалидностью; 
 ребенка с паллиативным статусом.

Константин Цзю заехал в Серов 
Легенда мирового бокса проводит турнир на своей Родине

В Серове стартовал 
традиционный турнир 
по боксу среди юношей – 
Кубок Константина Цзю. 
Участие в соревнованиях 
принимают спортсмены 
не только из Свердловской 
области, но и со всего 
Уральского федерального 
округа. На церемонию 
открытия турнира, 
как всегда, приехал 
его основатель – 
легендарный свердловский 
боксер, уроженец Серова, 
абсолютный чемпион мира 
Костя ЦЗЮ.

Кубок Константина Цзю 
имеет большую историю. 
В 2000 году был учрежден 
праздник – Всероссийский 
день боксера, который от-
мечается ежегодно во вто-
рое воскресенье октября. И к 
этому празднику Костя Цзю 
в том же 2000-м организо-
вал турнир у себя на родине 
– в Серове. С тех пор сорев-
нования стали традицион-
ными и проводятся каждый 
год, нынешние – уже 22-е 
по счету. И всегда на откры-
тие турнира приезжает сам 
Костя Цзю, который привет-
ствует участников турнира 
и говорит им напутственные 
слова, а также наблюдает за 
ходом соревнований и дает 
советы.

– Конечно, для меня этот 
турнир имеет большое зна-
чение, – рассказал «Област-
ной газете» Костя Цзю. – Я ви-
жу цель турнира – дать воз-
можность молодым спор-
тсменам показать себя. Мож-
но долго и упорно трениро-
ваться, но любые трениров-
ки должны подтверждаться 
на соревнованиях. Поэтому 
мы проводим их ежегодно, 
стабильно, а спортсмены за-
ранее к ним готовятся.

За двадцать с лишним лет 
турнир стал знаковым и для 
всего региона, и для Серова, 
в частности. Особенно важ-
ным моментом для юных 
спортсменов является воз-
можность лично пообщать-
ся с легендарным боксером 
и получить от него несколь-
ко советов.

– Моя задача – дать моти-
вацию молодым спортсме-
нам, приучить молодежь к 
занятиям спортом. Сегодня 
вот заезжал в одну из серов-
ских школ, общался с ребята-

ми. Бог дал мне возможность 
выполнять эту миссию. И ес-
ли хотя бы у одного процен-
та ребят что-то осядет в го-
лове после наших встреч – 
это уже успех, – говорит Ко-
стя Цзю.

Даже в 2020 и 2021 годах 
– несмотря на ситуацию с ко-
ронавирусом, с ограничени-
ями, связанными с пандеми-
ей, – турнир все равно прово-
дился.

– Ситуации бывают раз-
ные, жизнь очень измени-
лась. В какой-то год больше 
участников, в какой-то мень-
ше. Но я еще раз повторюсь, 
что для нас важно, чтобы тур-
нир продолжал оставаться 
традиционным и был для ре-
бят шансом проявить себя, – 
добавил Костя Цзю.

В четверг, 13 октября, со-
стоялись церемония откры-
тия турнира, а также пред-
варительные соревнования. 
Вчера спортсмены боролись 
за выход в финальную ста-
дию. Сегодня, 15 октября, 
пройдут решающие бои, в 
которых определятся чем-
пионы турнира. Награды им 
вручит сам Костя Цзю.

Даниил ПАЛИВОДА

( АВТОМАГИСТРАЛЬ )

Обгон разрешен
Открыт обновленный четырехполосный участок будущей скоростной трассы М-12 Москва – Екатеринбург

13 октября на трассе 
Пермь – Екатеринбург 
торжественно открыли 
отремонтированный 
участок, который 
уже в 2024 году станет 
частью автомагистрали, 
соединяющей столицу 
Урала с Казанью. 
Строительство скоростной 
автодороги ведется по 
поручению Президента РФ 
Владимира ПУТИНА. 

По команде заместите-
ля начальника «Уралупр-
автодора» Владимира Тель-
нова шесть самосвалов один 
за другим синхронно нача-
ли движение по свеженака-
танному полотну расширен-
ной до четырех полос авто-
магистрали. За торжествен-
ным пуском отремонтиро-
ванного участка в режиме 
видео-конференц-связи на-
блюдал руководитель Феде-
рального дорожного агент-
ства Роман Новиков. Во-

дители грузовиков, проез-
жая мимо ведущей онлайн-
трансляцию видеокамеры, 
приветствовали его звуко-
выми сигналами. 

Следом за торжествен-
ным строем строительной 
техники от отметки «190 км» 
потянулся, постепенно раз-

гоняясь на просторной трас-
се, поток легковых машин, 
автобусов и грузовиков. Это-
го момента ждали не только 
жители Перми и Екатерин-
бурга. Автомагистраль явля-
ется транзитной для тех, кто 
едет с запада на восток стра-
ны и в обратную сторону. 

В приветственном слове 
Роман Новиков поздравил 
дорожных строителей с их 
профессиональным празд-
ником:

– Традицией стало то, что 
в канун Дня работников до-
рожного хозяйства мы вво-
дим в эксплуатацию и откры-
ваем новые объекты. Сегод-
ня мы готовы открыть уча-
сток трассы Р-257 в Хакасии, а 
также два участка на автомо-
бильной дороге Р-242 от Пер-
ми до Екатеринбурга, при-
чем один из них является ча-
стью транспортного коридо-
ра «Запад – Восток» и марш-
рута Казань – Екатеринбург, 
развитие которого мы долж-
ны завершить до конца 2024 
года, – отметил он.

Запущенный в эксплуа-
тацию участок находится в 
Ачитском районе. Специали-
сты «Уралуправтодора» рас-
сказали, что по государствен-
ному контракту в этом году 
в эксплуатацию должны бы-

ли войти лишь девять кило-
метров, но график удалось 
опередить. На дороге кругло-
суточно работали более 100 
единиц техники и 300 чело-
век. (О строительстве это-
го участка автотрассы «ОГ» 
писала в номере газеты за 
10 августа) 

На всей протяженности 
участка установлен раздели-
тельный железобетонный 
блок, который поможет ис-
ключить аварии с выездом 
транспорта на встречную по-
лосу. Это доставит неболь-
шие неудобства жителям 
близлежащих населенных 
пунктов. Они будут тратить 
чуть больше времени, чтобы 
съехать с трассы. 

– Перепробег для жителей 
маленьких населенных пун-
ктов неизбежен, так как мы 
ликвидируем левоповорот-
ные съезды в целях безопас-
ности. Человеческая жизнь 
важнее, чем небольшой пере-
пробег до пяти километров, 

– объяснил заместитель на-
чальника федерального уч-
реждения «Уралуправтодор» 
Владимир Тельнов.

Алексей Романов – води-
тель небольшого фургона. 
На нем он четыре раза в не-
делю возит кондитерские из-
делия из Свердловской обла-
сти в Пермский край. Алек-
сей говорит, что пуска дви-
жения на этом участке ждал с 
нетерпением:

– Здесь большое движе-
ние, много фур. Раньше все 
шли по одной полосе, обо-
гнать не всегда получалось 
из-за плотной «встречки» и 
приходилось подолгу пле-
стись в хвосте идущих мед-
ленно машин. Раздражало до 
крайности. Сейчас этот пят-
надцатикилометровый уча-
сток я проехал и даже не за-
метил. Ровно, гладко, про-
сторно, попутные не меша-
ют друг другу…            

ВАЖНО

На днях в Казани состоялась X Международная 
специализированная выставка «Дорога-2022».

На дорожной выставке в числе прочих были представлены 
проекты строительства объектов, реализуемых на Среднем Урале 
в рамках национального проекта «Безопасные качественные 
дороги». 

Один из них – Екатеринбургская кольцевая автодорога, 
завершения ее строительства жители города ждали около 30 лет. 
Движение по последнему участку в режиме видеоконференции 
8 сентября 2022 года открыл Президент России Владимир Путин.

Еще один масштабный проект, представленный на выставке, 
– развязка у «Калины», она соединяет три района города: 
Октябрьский, Кировский и Чкаловский общей численностью 
жителей в 680 тысяч человек. Там с нуля возводятся два новых 
путепровода, которые пройдут параллельно действующему.

«Надеюсь, 
наш план окажется успешнее»

Корреспонденту «Областной газеты» удалось взять у Кости 
ЦЗЮ эксклюзивное интервью.

– На прошлой неделе Международная ассоциация бокса 
(IBA) разрешила российским и белорусским спортсменам 
выступать в международных соревнованиях, причем – 
со своими флагами и гимнами…

– Как и все адекватные люди, я очень рад этому решению. Это 
не просто правильный шаг – это прецедент. И, конечно, это пример 
для международных федераций в других видах спорта, что можно 
на законодательном уровне допускать наших спорт сменов до 
крупных соревнований.

– Боксерские карьеры двух ваших сыновей развиваются 
просто стремительно. Младший, Никита, только что 
(8 октября) выиграл свой четвертый бой. Смотрели его 
поединок?

– А вы как думаете? Я смотрю все бои моих сыновей.

– В первых поединках Никита не прочь был, что 
называется, «зарубиться», а в последнем бою он действовал 
довольно грамотно в тактическом плане и старался получать 
как можно меньше урона. Эти изменения нарабатывались?

– Да, конечно. Я рад, что вы это заметили. Это был план на бой, 
который долго отрабатывался в тренировочном лагере. И Никита, 
надо отдать ему должное, выполнил его на сто процентов. Очень 
грамотно работал все три раунда и одержал досрочную победу.

– С момента своего дебюта в марте 2022 года Никита 
провел уже четыре поединка и во всех одержал победы. 
Очень плотный график…

– Это здорово, что ему удается проводить столько боев. Сейчас 
многие спортсмены испытывают проблемы с поиском соперников, 
не могут провести и одного поединка за год. А Никита выступил 
уже четыре раза… Конечно, хочется, чтобы он этот ритм держал.

– В углу Никиты всегда присутствует его старший брат – 
Тим, который в январе будущего года проведет бой за звание 
абсолютного чемпиона мира в первом среднем весе против 
Джермелла Чарло. Как проходит подготовка?

– Все идет по плану. Совсем недавно Тим вернулся из Таиланда, 
где у него был тренировочный лагерь по общей физической 
подготовке. Хорошо поработал: и я, и он сам всем довольны. 
В скором времени уже начнется новый этап подготовки, мы 
настраиваемся серьезно.

– В одном из интервью Тим сказал, что хотел бы, чтобы 
вы помогали ему в подготовке к поединку с Чарло – советами 
или какими-то тактическими моментами. Это осуществимо?

– Безусловно. Мы с ним на связи каждый день, что-то 
обсуждаем, решаем, думаем. Мы в процессе.

– В чем вы видите преимущества сына перед 
действующим чемпионом?

– В первую очередь это ум, который есть у Тимошки. 
Он поможет ему реализовать тот план на бой, который мы 
разработаем. Надеемся, что все пройдет успешно.

– Чем опасен Джермелл Чарло?
– Я вам скажу, что он очень хороший боксер. Имеет опыт, 

хорошо выбирает тактику на бой. Мы не ждем легкого боя, 
сто процентов. Но, я надеюсь, что все-таки наш план окажется 
успешнее.

«На бой Тимофея за звание абсолютного чемпиона мира обязательно поеду. Хотел бы подержаться 
за чемпионский пояс сына», – говорит Костя Цзю (на снимке – справа)
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В турнире выступают боксеры трех возрастных групп: старшие юноши 
(2007-2008 г.р.), средние юноши (2009-2010 г.р.) и юниоры (2005-2006 г.р.)
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( ИНИЦИАТИВА )

В Госдуму внесли законопроект 
о доставке пенсии 
одной организацией

Инициатива призвана поддержать национальную 
почтовую службу и сделать процесс доставки пенсий более 
стабильным и надежным.

Законопроект, который закрепляет исключительное 
право на доставку пенсий за Почтой России, внесла «Единая 
Россия». Как отметил один из авторов, секретарь Генсовета 
партии Андрей Турчак, сейчас в некоторых регионах доставкой 
выплат пожилым гражданам в том числе занимаются частные 
компании. По его словам, практика показывает, что не всегда 
они работают добросовестно.

«Очень важно создать систему, гарантированно 
защищенную от любых проблем в сфере доставки пенсии. 
На это и направлен подготовленный пакет изменений в 
Федеральный закон «О почтовой связи», – считает председатель 
Заксобрания Свердловской области, региональный 
координатор партийного проекта «Старшее поколение» 
Людмила Бабушкина.

( БЕЗОПАСНОСТЬ )

Вузам поручили проводить 
антитеррористические учения

Инструктажи и учебные тренировки необходимо 
проходить не реже двух раз в течение учебного года. 
Участие в них должны принимать студенты.

«Каждое ответственное лицо обязано четко знать, как 
действовать, если возникает внештатная ситуация. Алгоритмы, 
разработанные Минобрнауки России в рамках тренировок, 
должны строго выполняться всеми службами, а также 
администрацией вуза и студентами», – заявил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Как говорится на сайте Минобрнауки РФ, для повышения 
антитеррористической безопасности в том числе разработаны 
алгоритмы действий персонала вузов, работников ЧОП 
и студентов. Документы согласованы с Минпросвещения, 
Росгвардией, МВД, ФСБ и МЧС России и доведены до 
руководства всех университетов страны.

( ЗДРАВООХРАНЕНИЕ )

Свердловчане смогут 
привиться от COVID-19 
интраназальным способом

В регионе ждут поставку специальных насадок 
для шприцев, которые необходимы для такого вида 
вакцинации.

«Сегодня мы организовали закуп этих насадок. И как только 
они появятся, мы их направим во все медицинские организации. 
Многие боятся ставить уколы. Я думаю, мы сможем привлечь 
больше  населения», – рассказала на пресс-конференции 
замминистра здравоохранения области Екатерина Ютяева, 
добавив, что для интраназального введения Минздравом РФ 
рекомендована вакцина «Гам-Ковид-Вак».

Замминистра отметила, что на Среднем Урале продолжается 
прививочная кампания против гриппа. Пока вакцина поступила 
не в полном объеме, оставшуюся партию ждут в течение 
ближайших двух недель.

Иммунизация населения проходит в детских садах, школах, 
учреждениях и ведомствах, на предприятиях различного 
профиля. Жители могут привиться в торговых центрах. 

С графиком работы выездных пунктов вакцинации можно 
ознакомиться на сайте «Областной газеты».

( ЭКОЛОГИЯ )

В Нижнем Тагиле появятся 
первые экодома

Современные пункты приема вторичного сырья, установку 
которых анонсировал глава Среднего Урала Евгений 
КУЙВАШЕВ, появятся у городского парка и у гипермаркета 
со стороны Луганского проспекта.

В экодомах будут принимать полиэтиленовые пакеты, 
пластмассовые изделия, макулатуру, картон, металлические 
и алюминиевые банки, а также очищенные от грязи 
текстильные вещи, сообщает департамент информполитики 
Свердловской области.

«Уже разработаны внешний и внутренний вид 
экоплощадок. Здания будут изготовлены с использованием 
современной экономичной технологии блочно-модульного 
строительства», – рассказал исполнительный директор 
компании «Рифей» Федор Потапов.

О создании экодомов на Среднем Урале ранее сообщал 
губернатор. «Это не просто современные пункты приема 
вторсырья, куда можно принести до 10 видов отходов. 
Это образовательная площадка, где будут обучать правильной 
сортировке мусора. Там будут выступать эксперты, пройдут 
экологические мастер-классы и акции», – писал Евгений 
Куйвашев в своем telegram-канале.

( ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ )

Искупить вину
Заключенным предложат принять участие в спецоперации

В Совете Федерации 
разработали законопроект, 
по которому возможность 
участвовать в боевых 
действиях получат 
осужденные. Тема эта 
в обществе муссируется давно, 
уже идут разговоры о том, 
что заключенных вербуют 
в частные военные компании. 
Кому могут дать шанс 
сменить нары на окопы, кто 
проследит за соблюдением 
прав при мобилизации 
в колониях и как 
отблагодарят добровольцев – 
выясняла «ОГ».

Из пояснительной запи-
ски к законопроекту, как сооб-
щает ТАСС, следует, что сена-
торы предлагают дополнить 
Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации статьей 82.2, 
преду сматривающей воз-
можность предоставлять в во-
енное время, в период моби-
лизации, военного положе-
ния или вооруженного кон-
фликта определенным кате-
гориям осужденных отсроч-
ку исполнения наказания в 
связи с направлением их для 
участия в боевых действиях. 
Право получить отсрочку ис-
полнения наказания в виде 
лишения свободы в обмен на 
участие в специальной воен-
ной операции (СВО) смогут 
осужденные за преступления 
небольшой или средней тя-
жести – как из числа военно-
служащих, так и гражданских.

Одним из авторов иници-
ативы является член Совета 
Федерации от исполнитель-
ной власти Республики Крым 
Ольга Ковитиди. На своей 
страничке в Telegram-канале 
она уточнила, что под дей-
ствие законопроекта не под-
падают осужденные за при-
зывы или участие в массовых 
беспорядках, нарушение пра-
вил проведения митингов, 
публичные действия по дис-
кредитации Российской ар-
мии, пропаганду нацистской 
символики, призывы к санк-
циям против РФ, а также те, 
кто распространяет ложную 
информацию о Вооружен-
ных силах России. 

«Если осужденный проя-
вит мужество и героизм при 
исполнении воинского долга, 
добросовестное отношение 
к исполнению обязанностей 
военной службы и тем самым 
докажет свое исправление, то 
по представлению командо-
вания суд может освободить 
его от отбывания наказания, 
сняв судимость либо заменив 
оставшуюся часть наказания 

более мягким его видом», – 
уточнила сенатор.

На смягчение наказания 
или освобождение от него мо-
гут рассчитывать и осужден-
ные, которые будут ранены в 
бою. А день в зоне СВО пред-
лагается засчитывать за 10 
дней в колонии.

О необходимости привле-
кать к участию в боевых дей-
ствиях некоторые категории 
заключенных стали говорить 
еще до начала объявления ча-
стичной мобилизации. В се-
редине сентября некоторые 
СМИ сообщили о том, что ос-
нователь ЧВК «Вагнер» Евге-
ний Пригожин якобы вербу-
ет заключенных в колониях, в 
том числе в Свердловской об-
ласти. Однако, в пресс-службе 
компании предпринимателя 
эту информацию опровергли.

«ОГ» тоже попыталась вы-
яснить, фейк это или нет. 

– Слышал, что ездят по зо-
нам, агитируют, набирают, – 
рассказал родственник осуж-
денного Михаил. – В Ивделе 
были, в Нижнем Тагиле, кого-
то уже призвали. Это не ты-
сячи и не сотни даже – десят-
ки человек. Другие к их выбо-
ру относятся спокойно. У лю-
дей свои проблемы, свои мыс-
ли в голове. Соглашаются те, у 
кого срок большой, кто-то сам 
вызывается – может, устал в 
зоне находиться и хочет се-
бя попробовать там, есть сре-
ди осужденных военные быв-
шие.  Но стимул, в основном, 
один – свобода! Отбор идет по 
возрасту и здоровью, с «пло-
хими» статьями не берут. 

Однако ответ руководите-
ля пресс-службы ГУФСИН по 
Свердловской области Алек-
сандра Левченко был катего-
ричен:

– Информация недосто-
верная.

Тем не менее идея закре-
пить законодательно пра-
вовые основы привлечения 
осужденных к участию в СВО 
или других военных действи-
ях была воплощена в проекте 
закона. Ее поддержал и глава 
Госсобрания Башкирии Кон-
стантин Толкачев. «Участие в 
спецоперации поможет осуж-
денному искупить свою ви-
ну перед обществом», – при-
водит его слова Интерфакс. 
Сейчас законопроект прохо-
дит обсуждение и эксперти-
зу в профильных ведомствах 
и после согласований будет 
внесен в Госдуму. 

Татьяна БУРОВА, 
Евгений АКСЁНОВ, 

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

У заключенных появится еще одна возможность выйти на свободу

Обновлен состав 
наблюдателей
Вчера состоялось торжественное 
вручение мандатов членам Общественной 
наблюдательной комиссии Свердловской 
области. В мероприятии приняли участие 
председатель региональной Общественной 
палаты  Александр Левин и Уполномоченный 
по правам человека в Свердловской области 
Татьяна Мерзлякова.

Общественная наблюдательная комиссия 
(ОНК) призвана контролировать соблюдение 
прав человека в местах принудительного 
содержания. Ее состав меняется каждые три 
года. В обновленную ОНК вошли 30 человек, 
их кандидатуры утверждены в Общественной 
палате Российской Федерации. Приоритет отдан 
юристам, психологам, врачам – людям, имеющим 
четкое представление о том, с чем им придется 
разбираться. Среди них такие известные в 
регионе люди, как директор Свердловского 
областного медицинского колледжа Ирина 
Лёвина, исполнительный директор регионального 
отделения Красного Креста Марина Хабарова, 
член правления Свердловского творческого союза 
журналистов Сергей Плотников и другие. 

Председателем ОНК избран Кирилл 
Васильченко, представляющий региональное 
отделение общественной организации «Офицеры 
России». 

Полный список членов ОНК 
смотрите на сайте oblgazeta.ru

МНЕНИЯ

Кому можно доверить Родину защищать

Елена ТИЩЕНКО, заместитель председателя Общественного совета при 
ГУФСИН по Свердловской области, ветеран уголовно-исполнительной 
системы, подполковник внутренней службы в отставке, профессор, доктор 
педагогических наук:

– Обязательным должно быть желание самого осужденного принять участие 
в боевых действиях. Желательно, чтобы эти люди имели военный опыт. Для 
осужденных это может стать прекрасной возможностью реабилитироваться, стать 
частью нашего общества. Но к отбору надо подходить индивидуально. Для этого у 
нас есть психологические службы, личные карточки осужденных. Можно делать 
вывод по тому, как ведет себя человек в исправительном учреждении, по анамнезу 
его предыдущей жизни. У меня огромное количество примеров, когда осужденные, 
выйдя из колонии, начинают вести добропорядочный образ жизни. Те, кто знает их 
сейчас, никогда не подумали бы, что они отбывали наказание.    

Владимир ПОПОВ, ответственный секретарь Общественной наблюдательной 
комиссии Свердловской области:

– По закону члены ОНК должны контролировать условия содержания 
заключенных и действия администрации с точки зрения соблюдения прав 
человека. Если будет принят закон об участии осужденных в специальной военной 
операции, мы, конечно же, подключимся. Будем следить, чтобы учитывалось 
согласие или несогласие человека, его соответствие установленным законом 
критериям: состояние здоровья, имеется или нет военный опыт и так далее. 

Георгий АМУСИН, врач-психотерапевт: 
– Практика призыва из мест заключения была только во время Великой 

Отечественной войны, и тогда людей с легкими статьями брали либо в 
штрафбат, либо разбавляли ими частично линейные части. Как это будет 
сейчас, пока неясно. В любом случае, от заключенного будут ждать какой-
нибудь элементарной боевой подготовки. Но у нас достаточное количество 
людей в местах лишения свободы из силовых ведомств, из армии. Видимо, к ним 
обратятся.

Обгон разрешен

Ачит
Киргишаны

ЕкатеринбургПермь

Бисерть

Ялым

15 км (2022 г.) 26 км (2021 г.)

Р-242 
250 км Р-242 

276 км

Р-242 
202 км

Р-242 
187 км

П
О

Л
И

Н
А 

ЗИ
Н

О
ВЬ

ЕВ
А 

/ Г
ЕН

Н
АД

И
Й

 Б
О

ГА
ТЫ

РЁ
В

Скоростной режим на отремонтированном участке автодороги Пермь–Екатеринбург останется прежним (90 км/час)

Дорога действитель-
но ровная и гладкая. По сло-
вам главного инженера ком-
пании-подрядчика Викто-
ра Богурова, новое дорожное 
покрытие обладает еще и 
высокой износостойкостью.

– Технологии все прове-
ренные, обкатанные: верх-
ний слой – щебеночно-ма-
стичный асфальтобетон – 
хорошо себя зарекомендо-
вал во всех регионах России. 
По сравнению с прежним по-
крытием дорога усовершен-
ствована. За счет расшире-
ния она получила высокую 
пропускную способность. А 
дорожное полотно выдер-
живает большие нагрузки, – 
рассказал Виктор. 

В верхний слой дорож-
ного покрытия добавлена 
полимерно-битумная вя-
жущая составляющая – она 
противостоит образованию 
трещин, а слои основания 
толщиной более 60 санти-
метров. Такая дорога сможет 

прослужить без ремонта 
около десяти лет, пояснили 
специалисты «Уралуправто-
дора». 

Напомним, автодорога 
Пермь – Екатеринбург станет 
частью скоростного марш-
рута Казань – Екатеринбург. 
Работы ведутся в несколь-
ко этапов. В прошлом го-
ду был завершен капиталь-
ный ремонт 26-километро-
вого участка в районе Би-
серти. На очереди еще три 
участка общей протяженно-
стью 68 километров. В пла-
нах дорожников до 2024 го-
да модернизировать на тер-
ритории Свердловской об-
ласти 140 километров авто-
дороги. Весь путь от Перми 
до столицы Среднего Урала 
к этому времени будет четы-
рехполосным и безопасным. 
В будущем автодорога станет 
продолжением трассы М-12 
Москва – Нижний Новгород – 
Казань – Екатеринбург. 

Екатерина СЕРДИТЫХ

 Начало на стр. I
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Для нашей страны это 
праздник новый. Его 
учредили только в прошлом 
году. До этого он не имел 
официального статуса, 
хотя инициативы об 
учреждении Дня отца не раз 
звучали на разных уровнях. 
Всероссийский Союз отцов 
поддерживал и продвигал 
эту идею с 2014 года. 

Предложение учредить 
День отца в России на государ-
ственном уровне было заявле-
но на первом Всероссийской 
форуме отцов в Екатеринбур-
ге, который проходил в фев-
рале 2019 года. В июле 2021 го-
да Минтруд вынес на обще-
ственное обсуждение проект 
указа об учреждении Дня от-
ца и праздновании его в тре-
тье воскресенье октября. 

Теперь День отца состав-
ляет «пару» Дню матери, кото-
рый отмечается в последнее 
воскресенье ноября. Праздник 
матерей был введен в России 
еще в 1998 году.

Привлечение внимания к 
теме отцовства – важный мо-
мент семейной политики, так 
как ряд задач по поддержанию 
семьи и воспитанию детей 
должно ложиться именно на 
пап. Исполнительный дирек-
тор Всероссийской обществен-
ной организации «Союз от-
цов» Юрий Соленов отмечает, 
что День отца в России позво-

лит привлечь внимание обще-
ства и самих отцов к их статусу 
и участию в жизни детей.

– Идея праздника в том, 
чтобы мужчины не забывали 
про роль наставника и были 
героями для своего ребенка. 
Дети не должны чувствовать 
себя сиротами при живых от-
цах. Ведь зачастую бывает так, 
что папа вот он, рядом, но для 
ребенка он как будто в парал-
лельном мире. Отец порой 
даже не знает, в каком классе 
учится его ребенок, какие у не-
го интересы и так далее, – гово-
рит Юрий Соленов. 

Кроме этого, пап сейчас 
стараются уравнять в правах 
с мамами. Ситуация, когда по-
сле развода ребенок остается 
с отцом, – уже не редкость, го-
ворят общественники. В этом 
году на законодательном 
уровне решен вопрос с али-
ментами в таких семьях. Быв-
ший муж имеет право потре-
бовать выплаты на ребенка от 
бывшей жены. 

Проработан вопрос ис-
пользования материнского се-
мейного капитала отцом – в 
случае, например, смерти ма-
тери. Идет разговор об учреж-
дении отцовского капитала. 
Его предполагается давать се-
мьям, где у супругов есть чет-
веро совместных детей. В «Со-
юзе отцов» считают, что смо-
гут добиться одобрения этой 
инициативы.    

Отцовская доля
В воскресенье, 16 октября, в России отметят День отца
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По материалам  
пресс-службы ГУ МВД РФ  
по Свердловской области

Подготовил Николай ШИМКЕВИЧ –  
по заказу «Областной газеты»

	f Горноуральский 
Три Олега из Среднеуральска задержаны после попытки 
вскрыть банкомат, расположенный в одном из магазинов 
в окрестностях Нижнего Тагила.

Для этого они проделали путь длиной 150 километров со 
своим газовым баллоном, взорвав который они и планировали 
завладеть наличностью. Зачем им понадобилось ехать так 
далеко – история умалчивает. Возможно, старались работать 
подальше от дома. Так или иначе, емкость с пропаном 
взорвалась громко, но неудачно: банкомат устоял, зато 
сработала сигнализация. Злоумышленники бежали, оставив на 
месте улики, по которым их и нашла полиция.

Как мы уже сообщили, это оказались трое друзей с 
одинаковыми именами, 1978–1993 годов рождения, ранее 
неоднократно судимые по различным статьям. Последние лет 
десять каждый из них вел относительно законопослушную 
жизнь, не попадая в поле зрения полиции. Вместе работали 
на стройке. Видимо, так же вместе решили все-таки совершить 
прорыв к «новой жизни» через обретение наличных. Историю о 
том, кто именно первым сказал, что баллон с пропаном сможет 
подорвать сейф, и кто предложил попробовать – сейчас будут 
слушать нижнетагильские следователи. Каждому из троих 
Олегов грозит примерно по десять лет лишения свободы.

	f Тавда 
Два пьяных приятеля были задержаны инспекторами 
ГИБДД с поличным во время угона мотоцикла 
«Урал». Изюминка этой истории в том, что, вообще-то, 
двухколесный транспорт был сломан, и преступникам 
пришлось его починить, чтобы в конечном счете успеть 
на встречу с полицией.

Старшему из двух приятелей в этом году двадцать, за столь 
короткое время он успел заработать уже семь судимостей. 
Его товарищ на год младше, и судимостей у него пока только 
три. Первый освободился из колонии в конце зимы этого 
года, второй – летом. В тот вечер друзья встретились на улице 
и решили отметить это событие в гостях у сестры одного из 
них. Закупленный алкоголь закончился быстро, мужчины 
отправились за добавкой. Однако, выйдя из магазина, пришли 
к выводу, что слишком пьяны, чтобы возвращаться пешком. По 
счастью, рядом жил их общий знакомый, у которого был старый 
мотоцикл, причем он на нем уже давно не ездил. Друзья залезли 
во двор дома, выкатили мотоцикл – и выяснили, что бензобак 
пуст. Докатив транспорт до заправки, залили бензин, но «Урал» 
снова не завелся: у машины отсутствовал аккумулятор, кроме 
того – подтекал топливный шланг. Сходив до своего гаража (!), 
один из товарищей принес необходимые запчасти. Угонщики – 
золотые руки – починили мотоцикл, и впервые за долгие месяцы 
его мотор вновь весело зарычал. Но к этому времени хозяин 
мотоцикла уже обнаружил пропажу и позвонил в полицию.

Патрулировавший улицу экипаж заметил «Урал», по громкой 
связи дал сигнал остановиться. Водитель прибавил газу – однако 
не справился с поворотом, и машина перевернулась. Пассажир 
убежал в лес, водитель спрятался в кустах – его задержали 
первым. Чуть позже был задержан и его друг. Следственным 
отделом полиции возбуждено уголовное дело по статье «Угон» 
– завладение транспортом без цели хищения. Что интересно, 
хозяин мотоцикла жил в доме № 13, мотоцикл перевернулся на 
другой улице, также у дома 13 – судьба с самого начала подавала 
знаки, что лучше было пойти пешком.

	f Верхотурье 
Полицейские Верхотурья оперативно раскрыли кражу 
сварочного аппарата.

Прибор был похищен со двора частного дома, хозяин – 
60-летний водитель грузовика. В тот день он уехал в рейс, дома 
оставалась только его пожилая мать. В это же время в доме по 
соседству выпивали двое – неоднократно судимый 45-летний 
гражданин и его не судимая ранее 49-летняя подруга. В какой-
то момент выпивка закончилась, денег на добавку не было: оба 
нигде не работали. Однако мужчина вспомнил, что у соседа много 
инструмента: когда-то он помогал ему со сваркой. Предложил 
«забрать» с целью продажи что-нибудь оттуда, женщина 
согласилась. Проникнув во двор через огород, изрядно пьяные 
«Бонни и Клайд» выкрали сварочный аппарат – мать хозяина 
заметила лишь в последний момент, что по двору кто-то ходит.

Вернувшийся на следующий день сын не досчитался 
сварочника и вызвал полицию. Она довольно быстро вышла 
на упомянутую парочку. Наши герои отпираться не стали: 
прибор они успели продать знакомому, который не подозревал, 
что аппарат краденый, деньги уже были конвертированы в 
алкоголь. Сумма нанесенного ущерба была оценена в 6 000 руб. 
В настоящий момент аппарат изъят и возвращен владельцу, один 
из похитителей (мужчина) помещен под стражу, его подруга до 
суда находится под подпиской о невыезде.

	f Реж 
Сотрудники ГИБДД ГУ МВД по Свердловской области, 
находясь на маршруте патрулирования, спасли ребенка, 
у которого случился приступ.

Как сообщает руководитель пресс-службы ГУ МВД 
Валерий Горелых, инцидент произошел на 32-м км 
автодороги «Екатеринбург – Реж – Алапаевск». К экипажу ДПС 
в составе лейтенанта полиции Никиты Ноцика и сержанта 
Максима Непеина обратился водитель автомобиля «Лада 
Ларгус», в автомобиле которого ехали его супруга и четверо 
детей – один из них был в тяжелом состоянии. 15-летний 
Кирилл имел хроническое заболевание, ему стало плохо, 
начались судороги, он потерял сознание.

Экипаж передал информацию оперативному дежурному, 
после чего, включив спецсигналы, начал сопровождение 
«Лады». На подъезде к Березовскому автомобиль передали 
другому экипажу в составе старшего лейтенанта Дмитрия 
Говорухина и сержанта Никиты Тихомирова, которые 
оперативно доставили подростка в горбольницу, где его уже 
ждали врачи. Мальчику была оказана помощь. Через два дня 
его благополучно выписали. Родители Кирилла благодарят 
инспекторов ГИБДД за проявленные чуткость и неравнодушие.
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«Папа – это образ жизни»
Мужчина поднял дочь с ДЦП на одну из самых 
высоких вершин Уральских гор

Многодетный отец из Екатеринбурга Василий МАНЬКО вместе 
с супругой Еленой воспитывают троих детей: 18-летнего 
Костю, 14-летнюю Лизу и 12-летнюю Катю, у которой 
диагностировали ДЦП. В семьях, где есть ребенок-инвалид, чаще 
всего реабилитацией занимается мама. Это по наблюдениям 
специалистов. Папа же либо отстраняется от проблемы, либо 
вообще уходит.  

– Рождение особенного ребенка сплотило семью?
– Трудности должны объединять, я считаю. Да, знаю реальные 

случаи, когда происходило наоборот и мамы оставались одни с детьми на 
руках. Но это точно не про нашу семью. У меня такой мысли не возникло 
– бросить ребенка. Я даже не представляю, чем нужно мотивировать 
себя, чтобы это сделать. Ладно с женой могут отношения разладиться, 
но как можно отказаться от своего чада? Когда у нас родился ребенок с 
ограниченными возможностями здоровья, я полностью переосмыслил 
свою жизнь. Поменялось отношение к жене, к детям. Пропал внутренний 
эгоизм. Но по отношению к особенному ребенку, когда ты для него и 
руки, и ноги, и голова, ты забываешь про многие вещи.

– Насколько поменялась тогда ваша жизнь?
– Наличие троих детей в семье подразумевает полную занятость 

ими обоих родителей. Но когда в семье ребенок-инвалид, тут и говорить 
не приходится. Врачи вообще сказали, что Катя не сможет ходить, мы 
ее подняли, поставили на ноги. Жена находила в Интернете различные 
материалы, пособия по реабилитации: упражнения, тренажеры, 
стабилизаторы. А я сам их сооружал, строгал. Благодаря этому наметился 
прогресс. Сначала она начала ползать, вставать, ходить. Однако 
реабилитация таких детей очень часто идет волнообразно, случаются 
откаты. Тут главное – не опускать руки, а продолжать проходить курсы и 
программы.

– Как справляетесь с рутиной? Находите ли время для себя?
– Скажу так: всегда можно найти выход, подстроиться под ситуацию. 

Например, когда мы ездим на юг,  мы берем с собой велосипеды. 
Рано утром, когда дети еще спят, мы с супругой час-два катаемся по 
набережной, а потом возвращаемся не в рутину, это наш образ жизни. 
Сейчас дети уже подросли, стало немного легче. В прошлом году мы 
с супругой впервые за 18 лет сходили на новогодний корпоратив, 
погуляли.

– Вы часто путешествуете?
– Это страсть. С рождением  Кати, конечно, наш активный образ 

жизни пострадал. Однако когда она подросла, мы возобновили 
туристические походы. К примеру, пять лет назад мы поднялись 
вместе с ней на Конжаковский Камень (гора в южной части Северного 
Урала, в городском округе Карпинск Свердловской области. Одна из 
высочайших вершин Уральских гор. – Прим. ред.). Она едва ли не 
первый ребенок-инвалид, который там побывал. Мы закрепили ее на 
моей спине в специальном устройстве по типу рюкзака. Дочка активно 
с нами путешествует. Мы стараемся каждый год выезжать с ней на юг, на 
море. Катя была уже на Кавказе, в Казахстане. Активно отдыхать также 
стараемся вместе: рыбалка, походы, марафоны. Я специально приобрел 
автобус, оборудовал там комнату, чтобы дочке было удобно. Мечтаю 
сделать из него автодом. Многие родители, может быть, стесняются 
своих особенных детей, стараются вести закрытый образ жизни. На 
ребенке это очень сильно отражается. Такие дети очень нуждаются в 
новых впечатлениях, им постоянно нужно повышать эмоциональный 
фон. Это не менее важно, чем реабилитация в центре.

Сергей ХАНДЮКОВ

Василий с дочерью Катей
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«Я неидеальный отец» 
Отец Максим МИНЯЙЛО – 
личность в Екатеринбурге 
известная, даже тем, кто 
не связан с церковью. 
Именно старший священник 
Храма-на-Крови вел долгие 
разговоры с протестующими 
в сквере у Драмтеатра 
в 2019 году. Его работа на 
виду: он служит в храме, 
занимается общественной 
деятельностью. И 
воспитывает детей. О роли 
отца, мобилизации и 
семейных ценностях – 
в интервью Максима 
Миняйло «Областной 
газете». 

– Я знаю, что у вас в семье 
много детей…

– Слава богу, семь детей у 
меня.

– Каково это – воспиты-
вать их? Может быть, даже 
не с церковной точки зре-
ния, вы же для них просто 
папа?

– Да с любой точки зре-
ния очень все непросто, по-
тому что это времени мно-
го требует. Просто даже ес-
ли с каждым ребенком пого-
ворить пять минут в день – 
это уже чистого времени пол-
часа. Большая семья – это не 
просто физически даже. Ты 
какие-то тратишь силы, эмо-
ции. 

– А какой вы папа? 
– Неидеальный, конечно. 

Потому что детям нужно го-
раздо больше общения, чем я 
даю. Я вот так для себя понял: 
когда сам ребенок хочет с то-
бой пообщаться – нужно от-
ложить все. Не так часто и не 
так долго он это будет делать: 
обращаться к тебе за советом 
или с вопросом. 

– Жене находите время 
помочь по хозяйству?

– Конечно, у нас есть раз-
деление домашних дел. Ей 
больше достается, но есть и 
мои важнейшие части, ко-
торые только я делаю. Мы 
 возим детей в разные секции. 
Мы и с женой ездим, и раз-
дельно каждый в свое время. 
На соревнования с детьми ез-
дим – то вместе, то порознь.

– У нас в обществе счита-
ется, что за новорожденным 
ребенком должна ухажи-
вать мама, папа редко вовле-
чен в этот процесс. Вы уха-
живали за младенцами? 

– Я всегда этим занимал-
ся, вместе с женой. Сейчас по-
ложите мне младенца, я его с 
закрытыми глазами запеле-
наю идеально, он четыре ча-
са даже не шелохнется – так 
подкручу, закутаю. Я это все 
помню, даже на уровне так-
тильных ощущений. Мы, ко-
нечно, все это делали вместе: 

я всегда детей и купал, и мыл, 
и гулял с ними. Давно детей 
маленьких не было, млад-
шим двойняшкам по 10 лет. 
Это уже в прошлом, к сожале-
нию. Может быть, сейчас вну-
ки появятся, дочь замуж вы-
шла в этом  году.

– На что у вас хватает вре-
мени? 

– У меня две важные части 
жизни: это церковь и семья. 
Нет больше ни одного хобби, 
потому что просто нет време-
ни. Я не езжу на охоту, я не хо-
жу в баню с друзьями. Абсо-
лютно осознанно. Я это де-
лаю не потому, что я себя му-
чаю, лишаю чего-то. Если я 
начну жить своей жизнью по 
интересам, тогда будет стра-
дать семья. Я когда дома дол-
го не бываю, у меня уже тре-
вога возникает: мне надо 
быть уверенным, что у меня 
все хорошо, что дети дома, 
что они вернулись с трени-
ровок, с уроков, что они уро-
ки выучили, поэтому не мо-
гу сильно по своим делам от-
ключаться.

– Как вы можете охарак-
теризовать свое родитель-
ство? 

– Не без проблем, не на-
до ничего идеализировать. В 
каждой семье есть конфлик-
ты, в том числе между деть-
ми, бывает, что недопони-
мание по некоторым вопро-
сам между супругами. Время 
все расставляет на свои ме-
ста. Нужно брать паузу, запа-
саться терпением. Любовь ес-
ли есть в семье, тогда все про-
блемы решаются. Отец, когда 
старается, Бог ему поможет. Я 
стараюсь быть таким отцом. 

– Как ваши дети относят-
ся к вам как к папе?

– Относятся хорошо, с по-
чтением. Они знают, что кон-
кретно я не приму в их реше-
ниях. Для меня очень важ-
но, что они понимают: неко-
торые вещи нельзя делать. 
Мне удалось это до них до-
нести, через какие-то приме-
ры. Я постоянно им говорил: 
«Вот видишь, как он сделал? 

Понимаешь? Это нехорошо. 
А вот этот, например, смотри, 
как он сделал правильно.»  

Сейчас ребята молодые 
побежали в страхе в другие 
страны. Вот я детям объяс-
няю: вы понимаете, как го-
ворит один умный священ-
ник, «Если хочешь отказать-
ся от своего креста, то ты по-
несешь не только свой, но и 
чужой, два креста понесешь». 
Объясняю, что не убежишь от 
себя, от своей судьбы. Во всём 
это. 

Дети меня, конечно, поба-
иваются в чем-то. Потому что 
знают, что я непреклонен бы-
ваю в некоторых вопросах, 
принципиален, и в некото-
рых вопросах со мной дого-
вориться невозможно. Я не 
соглашусь на какой-то грех и 
беззаконие. 

– В воскресенье у нас бу-
дет День отца, праздник для 
нас новый, учрежден в про-
шлом году. Почему важно и 
нужно было учредить такой 
праздник?  

– Важно напомнить о ро-
ли отца, потому что, к сожа-
лению, эта роль стала усколь-
зать. В XIX веке, наверное, ни-
кто бы не задумался даже та-
кой праздник создать, уклад 
жизни был иной, отец был 
отцом, результатом этого от-
цовства была крепкая мно-
годетная семья. За все годы 
правления Николая II почти 
50 млн человек – прибыль на-
селения в нашей стране.

Не секрет, что и Вели-
кую Отечественную войну 
во многом выиграли те, кто 
был рожден в крепких се-
мьях. Это призывники стар-
шего возраста, которым бы-
ло больше 30 лет, которые 
уже имели семьи, прошли 
многие трудности, знали це-
ну труду, хлебу. 

– Вы сам папа и насто-
ятель храма, какова, по-
вашему, роль отца?

– Отец отвечает за всё! 
Он не лучше жены, не лучше 
женщины. Он просто другой. 
Бог, создавая человека, создал 
мужчину и женщину, и пол-

нота человечества – это муж-
чина и женщина. Женщина – 
не какой-то второстепенный 
придаток, наоборот, – это рав-
ноценная и важнейшая грань 
человечества. 

– Поговорим о сегодняш-
ней ситуации…

– Мои дети знают, что 
придет момент, и им придет-
ся идти в армию. С первой по-
вестки они пойдут, и вариан-
тов нет, они это прекрасно 
понимают. Биологических 
мужчин много, а таких, как 
Гумилёв, например, который 
взял и добровольцем пошел 
на фронт, хотя был предста-
вителем элиты, интеллиген-
ции – мало.  

– Переживаете, что ва-
ших сыновей, ваших пле-
мянников могут мобилизо-
вать сейчас?

– Я буду горд, если их при-
зовут! Конечно, я буду счаст-
лив, если появится необхо-
димость быть призванными. 
Пока по возрасту у моих сы-
новей шансов нет. Старший 
учится на очном отделении 
в университете. Остальные 
маленькие пока. Племянни-
ки служат сейчас в действую-
щей армии. 

Недавно был в гостях в 
Чебаркуле. Мой пономарь, 
это главный помощник свя-
щенника, отслужил сроч-
ную службу и пришел к нам 
в храм. Три года прошло, сра-
зу получил повестку. Он уже 
в Чебаркуле сейчас на сбо-
рах. То есть скорее всего ско-
ро пойдет. 

Не знаю, кто сказал, что 
тяжелые времена рожда-
ют сильных людей. Вот сей-
час пришло такое время. Не 
так давно были относитель-
но легкие времена, и они ста-
ли давать слабых людей. Се-
годняшние времена непро-
стые. Они будут давать силь-
ных людей.

Диана ХРАМЦОВА

Протоиерей Максим 
МИНЯЙЛО родился 
в 1975 году.

Окончил Московскую 
духовную семинарию и 
Московскую духовную 
академию.

Является настоятелем 
храма во имя святителя 
Николая Чудотворца, 
старшим священником 
Храма-на-Крови, 
председателем культурно-
просветительского центра 
«Царский».

Полная версия интервью 
на сайте oblgazeta.ru
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В музеях Екатеринбурга и области хранится большое количество уникальных экспонатов, но зачастую 
мы так к ним привыкаем, что забываем их историю. В рубрике «Арт и факты» мы решили не просто 
напомнить читателям о «самых-самых» экспонатах, но и попросить ответить на несколько вопросов о них
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1 Оригинальная карта весит 33 пуда 
или около 540 кг.

2 Вместо клея для крепления департаментов 
использовали зубной цемент.

3 Карту подарили президенту 
Франции Эмилю Лубе.

4 Сейчас оригинальная карта находится 
в музее в Компьене (Франция).

5 Карту сумели повторить Анатолий Жуков, 
Александр Устьянцев, Федор Наказненко.

Победители:

Катерина ОЛЬКОВА
Нонна ЯГОДА
Вера СЕМЁНОВА 

Им мы дарим билет в Музей истории 
камнерезного и ювелирного искусства, 
а также памятные сувениры от «ОГ».

Для получения приза необходимо 
позвонить по телефону +7 (343) 375-80-11, 
а затем подойти в редакцию по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Малышева, 101, 
3-й этаж, каб. 349.

ОТВЕТЫ

Увидеть Париж и удивить 
В прошлом выпуске 
рубрики «Арт и факты» 
мы напомнили об одном 
из самых любопытных 
экспонатов Музея истории 
камнерезного и ювелирного 
искусства – первой в мире 
мозаичной карте, а точнее 
– уникальной копии 
карты Франции, оригинал 
которой находится в музее 
в Компьене. В этом выпуске 
мы раскроем подробности 
создания этого предмета, 
а также расскажем о не 
менее интересной истории 
изготовления копии карты. 

Клеили на зубной цемент

Из уральских самоцветов 
карту Франции изготовили 
мастера Императорской Ека-
теринбургской гранильной 
фабрики для Всемирной про-
мышленной выставки в Па-
риже 1900 года. 

– Когда Василий Мосто-
венко пришел на фабрику в 
1885 году, она переживала не 
лучшие времена. Незадолго 
до этого стоял даже вопрос о 
ее закрытии. Никто не зани-
мался зданием, организацией 
труда, не совершенствовались 
станки. И как раз Мостовенко 
много сделал для того, чтобы 
это изменить, – рассказыва-
ет «ОГ» Юлия Ильина, дирек-
тор Музея истории камнерез-
ного и ювелирного искусства. 
– Начал он с улучшения бы-
та рабочих. На фабрике стоя-
ло страшное зловоние, в воз-
духе летала каменная пыль, 
нужно было очищать и ув-
лажнять воздух. Камнерезам 
опасно было подхватить про-
студу, потому что легкие тут 
же превращались в камень. 
Василий Васильевич поменял 
полы, починил стены, укре-
пил двор фабрики, установил 
фонтаны. Следил, к приме-
ру, чтобы полировка нажда-
ком производилась не коро-
вьими хвостами, которые тут 
же гнили, а кистями из моча-
ла и щетины. В это время так-
же появилась школа при фа-
брике, лаборатория и мага-
зин, где купцы могли купить 
ученические работы. И имен-
но при директоре Мостовенко 
снова стало возможным заду-
мываться о крупных заказах к 
выставкам.

Как мы уже писали в пер-
вой части материала, снача-
ла Василий Мостовенко ду-
мал над картой России, но по-
том понял: на выставке нуж-
но будет удивлять Париж, а 
для этого необходим беспро-
игрышный вариант. Так по-
явилась идея создания карты 
Франции. 

На работу ушло 25 меся-
цев. В артели было восемь че-
ловек, включая Данилу Звере-
ва и братьев Татауровых. Ин-

тересный факт: Николай Та-
тауров принимал участие в 
создании звезд Кремля, точ-
нее первого варианта звезд – 
из рубинов. Позже их смени-
ли на синтетические камни, 
поскольку они сверкали ярче. 

Но не будем отвлекать-
ся, вернемся к карте из ураль-
ских самоцветов. Кстати, о 
них. Всего мастера использо-
вали 104 камня. Это разные 
виды яшмы, авантюрин, агат, 
кахолонг, лиственит и мно-
гие другие. Мы обещали от-
ветить, почему камнерезы не 
стали брать для этого изде-
лия малахит. Малахит – мяг-
кая порода (в отличие от всех 
камней, что есть на карте), и 
при полировке взвесь других 
самоцветов могла поцарапать 
зеленый камень. 

На мраморную доску пло-
щадью 1 кв. м мастера умести-
ли 86 департаментов Фран-
ции. Чтобы было удобнее ра-
ботать, Василий Мостовенко 
изобрел стол, наклонявший-
ся из стороны в сторону. Но 
особенно любопытно, как ма-
стера крепили департаменты 
к основе карты. 

– Департаменты «уса-
живали» на металлические 
штифты – или ушки – из лег-
коплавкого металла, на спе-
циальный клей. С оборот-
ной стороны камней сделали 
углубления, внешне они бы-
ли похожи на ванночки. Туда 
должен был заливаться клей, 
– поясняет Юлия Ильина. – 
Но тот состав, который хоте-

ли использовать изначально, 
никак не схватывался с метал-
лом. Камнерезы не знали, что 
придумать. Выручил их зуб-
ной врач, лечивший рабочих. 
Он предложил вместо клея 
использовать зубной цемент. 
Так и сделали. 

Карта, в отличие от других 
изделий, выполненных в тех-
нике флорентийской мозаи-
ки, – не гладкая, а рельефная. 
Сделано это было специаль-
но, авторы нанесли по краям 
департаментов так называе-
мые фацеты, они и придают 
каждому кусочку легкую тень.

Реки и озера – из платины. 
В музее отмечают, что аффи-
нажных заводов, чтобы очи-
щать платину,  еще не было, 
они появятся только спустя 
10-11 лет. И каким образом 
происходила очистка метал-
ла – до сих пор секрет. К сло-
ву, эту работу заказали екате-
ринбургской мастерской Ва-
силия Липина, так же, как и 
буквы, которыми выложены 
названия городов, портов и 
департаментов. Там же зани-
мались и огранкой драгоцен-
ных камней, ими обознача-
лись крупные города  (Париж 
– красным турмалином, Нант 
– бериллом, Гавр и Марсель – 
изумрудами, Руан – сапфи-
ром и т.д.).

Для изготовления рамы 
выбрали относительно не-
давно найденную николаев-
скую яшму серо-зеленого цве-
та. И вес карты составил 33 пу-
да, то есть около 540 кг. 

Николай II сказал: 
«Вы сделали себе 
вечный памятник»

Екатеринбургская гра-
нильная фабрика, наряду с 
Петергофской,  предназна-
чались для того, чтобы укра-
шать резиденции император-
ской семьи, заниматься в том 
числе дипломатическими по-
дарками. Карта Франции бы-
ла одним из таких даров. По-
этому, когда она была готова, 
руководство фабрики реши-
ло, что ее вполне можно будет 
преподнести в дар президен-
ту Франции. Но перед тем как 
отправить карту в эту страну, 
император Николай II должен 
был оценить – действительно 
ли она того достойна. Василий 
Мостовенко лично повез изде-
лие в Петербург. 

Копия рапорта директо-
ра фабрики после приема у 
императора хранится в Музее 
истории камнерезного и юве-
лирного искусства. Вот что там 
написано: «Государь Импера-
тор и Государыни Императри-
цы Мария Феодоровна и Алек-
сандра Феодоровна и Их Им-
ператорские Высочества Го-
сударь Наследник и Великий 
Князь Михаил Александрович
и Великая Княжна Ольга Алек-
сандровна изволили два раза 
осматривать карту. Император 
удостоил сказать мне следую-
щее: «Очень хорошая вещь», 
«Вы сделали себе вечный па-
мятник», «Желаю, чтобы вы 
доставили карту благополуч-

но». Императрица Мария Фео-
доровна несколько раз отме-
тила «Карта великолепная!» 

Николай II одобрил карту 
в качестве подарка. В Москве 
для нее из красного дерева из-
готовили  шкаф-витрину, спо-
собную удержать этот вес. Цен-
ный груз отправился в Париж.

– Интересно, что пока Рус-
ский павильон выставки не 
был готов, карту хранили в ко-
нюшне князя Тенишева, оби-
тавшего в Париже, – рассказы-
вает Юлия Ильина. – Когда все 
было готово, вручали ее с пом-
пой в Русском павильоне. Пе-
ред картой бросили шкуры бе-
лых медведей, по бокам поста-
вили русских «матросов-адо-
нисов». И в первый день Все-
мирной промышленной вы-
ставки князь Урусов от имени 
Николая II подарил ее  прези-
денту Франции Эмилю Лубе.
За карту Василий Мостовенко 
был награжден командорским 
крестом Почетного легиона, а 
фабрика получила Гран-при. 

Изделие из уральских са-
моцветов было передано 
Франции на вечное хранение. 
Некоторое время оно находи-
лось в Лувре. Затем в музее ре-
шили оставить только экспо-
наты, датируемые не позднее 
чем середина XIX века, осталь-
ные предметы перевезли в за-
городные резиденции. Так, ка-
менная карта отправилась во 
дворец в Компьень, где и нахо-
дится по сей день. 

Наталья ШАДРИНА

«Мне хотелось показать, 
что эта карта из себя представляет» 
Только в 1995 году свердловчане смогли увидеть, как выглядит 
знаменитая карта. В Екатеринбург приехал посол Франции 
Пьер Морель и привез цветную фотографию изделия. И в 2012 году 
у сотрудников музея возникла идея создать копию работы. 
На это ушло два года, зато теперь все желающие могут 
полюбоваться картой из уральских самоцветов, хранящейся 
в Музее истории камнерезного и ювелирного искусства. 

Об истории и нюансах создания копии карты 
Франции, уверены, никто не расскажет лучше, 
чем мастер, трудившийся над ней, – художник-
камнерез, кавалер ордена А.К. Денисова-Уральского
Анатолий ЖУКОВ. 

Не копия, а реконструкция

– Анатолий, есть разные версии, как музей решился на повторение такого сложного 
изделия…

– У меня был разговор с директором музея Надеждой Пахомовой (с 2020 года – президент музея. 
– Прим. «ОГ») о том, что есть такая идея. Она ответила, что и ей приходила эта мысль – сделать копию 
уникальной карты. Ведь у нас в тот момент находилась лишь фотография – было как-то не очень удобно, 
что люди приходят и смотрят только на снимок. И потом, ясно, что далеко не каждый может позволить себе 
поехать в Компьень, чтобы увидеть оригинал. Второй аргумент: на тот момент я прочитал много недостоверной 
информации об этой карте – в Интернете и даже в книгах. Хотелось показать, что она представляет из себя на 
самом деле. 

– И вы даже отправились во Францию, чтобы как следует изучить оригинал? 
– В 2012 году мы с супругой путешествовали по Европе. Заодно заехали в Компьень, это примерно 80 км 

от Парижа. Предварительно Надежда Пахомова через французского консула договорилась, чтобы хранитель 
музея нас встретил. Мне была интересна технология, потому что по фотографии, которая у нас была, не совсем 
понятно, как карта изготовлена. А там, хоть она и была под стеклом, я увидел нюансы. Мне стало ясно, как 
сделать повторение.

– Насколько понимаем, непросто оказалось подобрать камни, ведь нужно было, чтобы они 
совпали с теми, что использованы в оригинальном изделии? 

– Кое-какое сырье у меня уже было. Конечно, многое пришлось подыскивать, в основном это разные виды 
яшмы. Повторить один в один камни нельзя, ведь у каждого свой, неповторимый рисунок. Но я искал похожие 
по цвету, тону. Поэтому я бы не назвал наше изделие точной копией, это скорее реконструкция изделия 1900 
года. 

– Что касается камней, вы использовали только уральские самоцветы?
– Основная гамма – да, как и в оригинальной карте. Родонит, яшма, письменный гранит, кварцит, сердолик. 

Можно перечислять долго. Но есть, например, нефрит – это сибирский камень, Василий Мостовенко тоже его 
использовал. Еще мне пришлось повозиться с мрамором – его выбрали для обозначения морей. Я хотел найти 
экземпляр с рисунком, который бы напоминал волны. В итоге остановился на турецком камне. Что касается 
драгоценных камней, то мы заменили их на синтетические, иначе получилось бы очень дорого, а музей делал 
копию своими средствами. Полудрагоценные – аметист и хрустали – природные. 

Не Казаненко, а Наказненко. Не вся фабрика – а восемь человек 

– В разных источниках на просторах Интернета в авторстве карты значатся три человека – вы, 
ювелир Александр Устьянцев и некий Казаненко. Эту же фамилию в ответах на вопрос прислали все 
наши участники конкурса…

– Не Казаненко, а Фёдор Наказненко. Это мой товарищ, тоже реставратор, он работает с деревом. Я к 
нему обратился, и мы вместе придумали раму для карты – из дуба и красного дерева. Александр Устьянцев – 
наш музейный реставратор, внук знаменитого ювелира Леонида Устьянцева. Саша делал все надписи, реки. 
Правда, золото пришлось заменить на латунь, платину – на серебро. Что касается рек, то мы их задумали 
иначе, чем в оригинале. Я вырезал желобки, которые потом залили серебром. Получилось объемнее, чем в 
оригинале. От этого реки более живые.

– Оригинальная карта делалась два года. Но при этом мы понимаем, что оборудование было 
совсем другим. Почему в наше время на изделие ушло столько же времени? 

– Над картой Мостовенко работало восемь камнерезов. Хотя кое-где пишут, что вообще чуть ли не вся 
фабрика, но это точно неправда, просто потому что оборудование было ограничено. А восемь человек 
– наверное, это реально. Я работал с камнем один, и поскольку каждый департамент обрабатывается по 
отдельности, это действительно трудоемко. 

– По сути, два года жизни вы посвятили одному произведению… 
– Да, значительная работа. Но люди неоднозначно к этому относятся. Были и те, кто говорил: мол, зачем 

тратить столько времени на копию. Хотя создание копий распространенное в общем-то явление. Уверен, 
есть произведения, оригиналы которых уже не существуют, мы вообще знаем уже только копии. И потом, 
я говорил, что камни в принципе не повторяются, поэтому перед нам не просто карта Франции, но и своего 
рода коллекция уральского камня. Для меня главное, что она точно привлекает внимание посетителей. Это я 
заметил, когда дежурил в зале в Ночь музеев. 

Только в 1995 году свердловчане смогли увидеть, как выглядит 

 и привез цветную фотографию изделия. И в 2012 году 

полюбоваться картой из уральских самоцветов, хранящейся 

( ЛИТЕРАТУРА )  

Выбор Командора сделан
В Екатеринбурге вручили Международную детскую литературную премию имени Владислава Крапивина

По традиции торжественная 
церемония прошла 
14 октября, в день рождения 
самого писателя 
и в Свердловской областной 
библиотеке для детей 
и молодежи, носящей имя 
Командора. 

Владислава Крапивина
нет с нами уже два года – он 
скончался 1 сентября 2020-го. 
Но его премия жива и все так 
же открывает новые имена в 
детской литературе. В этом 
году свои работы на конкурс 
предоставили 172 автора из 
12 стран. В лонг-лист выбра-
ли 17 произведений, а в ко-
роткий список попали девять. 
Отметим, кстати, интересную 
тенденцию – уже второй год 
подряд в шорт-листе (и сле-
довательно среди лауреатов) 
только женщины. Тут уж не-
вольно в голову придет ана-
логия, что у детской литера-
туры сейчас – женское лицо. 

Другую тенденцию, уже 
литературную, отметил 
член жюри премии, член Со-
юза российских писателей 
Олег Раин. 

– Я давно знаком с «Крапи-
винкой». Изменения в руко-
писях есть, это видно. Раньше, 

если утрировать, в произведе-
ниях было больше жизнеут-
верждающего, радостного, к 
черным краскам относились с 
осторожностью. Сейчас заме-
чаем другое – депрессивные 
настроения. У героев стало 
появляться больше проблем 
с семьей, школой. Это правда. 
И, думаю, авторам нужно за-
думаться, особенно если они 
не дают возможности героям 
выбраться из этой трясины. 
Детская литература должна 
быть не просто лучом света, а 
давать особый вектор движе-
ния – куда плыть. 

Но, с другой стороны, на 
премии имени Владислава 
Крапивина очень часто отме-
чали произведения, где ста-
вили вполне серьезные, каза-
лось бы, даже совсем не дет-
ские вопросы. Над которыми 
иные взрослые ломают голо-
ву. Как в свое время в произ-
ведениях самого Владислава 
Петровича. 

В главной номинации 
«Выбор Командора», кото-
рую вручала председатель 
жюри премии, почетный ко-
мандор «Каравеллы», вдо-
ва писателя Ирина Крапиви-

на выиграла Вера Ильина из 
Новосибирска с произведе-
нием «Лысая». 

– Так много сейчас талант-
ливых людей, которые стре-
мятся выразить себя в на-
ше трудное время, – говорит 
Ирина Крапивина. – Я знаю 
что такое литературный труд 
не понаслышке. За 56 лет на-
шей совместной жизни я ви-
дела только спину Владисла-
ва Петровича. Сейчас такое 
уже трудно представить (улы-
бается). Бесконечно слыша-
ла уютный стук пишущей ма-
шинки. Я надеюсь, что в «Вы-
боре Командора» Владислав 
Петрович меня бы поддер-
жал. В этом произведении 
простая девочка оказалась 
взрослее всех. Но ей кажется, 
что люди не принимают ее. 
Поэтому я хочу сказать моло-
дым ребятам – прежде чем на-
чинать борьбу со всем окру-
жающим, подумайте. Может 
быть, зернышко скептицизма 
сидит именно в вас. А вокруг 
все не так плохо. И когда дети 
нащупывают пути решения 
своих проблем вместе с роди-
телями – это самое главное. 

Пётр КАБАНОВ
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Призы
 «Выбор Командора» – Вера Ильина «Лысая» (Новосибирск)
 «Выбор детского жюри» – Юлия Варнакова «Только ветер 

навстречу» (Нижний Новгород)
 «Выбор литературного совета» – Екатерина Аксёнова «Пешком 

по небу» (Тюмень) 
 «Выбор профессионального жюри» – Наталья Вишнякова «На 

старт приглашаются…» (Москва).

Также специальными призами премии отметили произведения:
 Екатерина Афанасьева «Пазл» (Москва)
 Татьяна Бойко «Сапфир» (Республика Беларусь)
 Александра Кушникова «Сказки на каникулах» (США)
 Ольга Семеновская «Трое без лодки и Чудик» (Москва)
 Елена Трофимчук  «Спринт» (Республика Беларусь)

Лауреатов премии награждают не только денежным призами, но также медалью, эскиз которой нарисовал Владислав Петрович, 
и иными памятными подарками. Так, Елене Трофимчук вручили куклу барабанщика ручной работы


